



Presentación

Miércoles 9 de Julio de 2014

18.00-20.00 hrs. Aula 201

Carlos Miguel Ortiz

Universidad Nacional de Colombia

Violencia y procesos de memoria histórica en Colombia

Desde hace varias décadas Colombia ha estado sumergida en procesos de violencia política; en la actualidad el conflicto que produce esa violencia involucra diferentes actores, tanto irregulares como agentes institucionales: las guerrillas (FARC y ELN las principales actualmente), grupos paramilitares y neoparamilitares, las llamadas bacrim (apócope de “bandas criminales”), narcotraficantes y miembros de la Fuerza Pública. El balance de violaciones de derechos humanos perpetradas por esta diversidad de actores es muy preocupante: asesinatos, desapariciones forzadas, torturas, secuestros, desplazamientos forzados principalmente.

En la ley de Justicia y Paz, o ley 975 de 2005, que se aprobó como marco de la justicia transicional para el desarme de los grupos paramilitares, se incluyó la tarea de recuperar la memoria histórica de la violencia producida por el conflicto desde la perspectiva de las víctimas, y de reparar los daños sociales, económicos y morales causados a ellas, así como someter a los victimarios a la justicia. La misma ley creó el Centro Nacional de Memoria Histórica con la tarea de investigar, en cooperación con las víctimas, los hechos violentos que han hecho –y todavía hacen- parte del conflicto armado en Colombia.